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Глава КБР Казбек Коков подписал указ об установке памят-
ника пограничникам, принимавшим участие в разгроме немец-
ко-фашистских войск в битве за Кавказ в 1943 году. Памятник 
будет установлен в сквере на улице Мальбахова в Нальчике. 

Руководитель республики отметил, что «в июне 1941-го бойцы 
пограничных застав бесстрашно приняли первый жестокий, не-
равный бой, а затем доблестно сражались на фронтах Великой 
Отечественной войны, внесли огромный вклад в окончатель-
ный и полный разгром агрессора.

Нынешнее поколение пограничников, продолжая славные 
традиции предшественников, достойно выполняет поставлен-
ные перед службой задачи...».

ТЕМА ДНЯ

 Она особо значима для раз-
вития туристско-рекреационной 
зоны Эльбрус – Безенги, поскольку 
обеспечивает доступ к Большим и 
Малым Чегемским водопадам, при-
тягивающим огромное количество 
туристов из России и со всего мира 
в любое время года. 

Автодорога протяжённостью  
27 км разделена на два участка 
– двухкилометровый отрезок, веду-
щий к самим водопадам, и отрезок 
в 25 километров до селений Эльтю-
бю и Булунгу. 

На участке реконструкции от 
селения Хушто-Сырт до Чегемских 
водопадов завершены берего-
укрепительные работы, и сейчас 

специалисты устраивают ростверк 
низовой подпорной стенки, а также 
бетонируют тела монолитных под-
порных стен. Дорожные работы про-
должаются в направлении селения 
Булунгу. Из-за большого объёма 
ремонтных работ, ведущихся в 
скалистой, горной местности, сроки 
завершения намечены на 2026 год. 
Реконструкция проводится по на-
циональному проекту «Безопасные 
качественные дороги». 

Продолжаются работы по ре-
монту автодороги в Эльбрусском 
районе, ведущей к альплагерям 
«Шхельда», «Джантуган», которые 
являются одними из основных учеб-
но-спортивных баз «Национального 

парка «Приэльбрусье». Сюда при-
езжают спортсмены и туристы из 
всех регионов нашей страны. 

Ранее были обновлены дороги 
в курортной части Нальчика, укре-
плена трасса, ведущая к курорту 
«Эльбрус», впервые покрытие по-
явилось на дороге к достопримеча-
тельностям Хуламо-Безенгийского 
ущелья и историческим памятни-
кам Черекского района, а также от-
ремонтирована дорога, ведущая к 
популярной туристической локации 
– плато Канжол, сообщает пресс-
служба Министерства транспорта 
и дорожного хозяйства КБР.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

Пути к красотам КБР станут удобнее

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

Будущие кадеты 
приняли торжественную присягу

большая ресурсная платформа для 
наших студентов. Конечная цель 
всех наших стараний – подготовка 
смелых, сильных, решительных и 
достойных патриотов своей страны, 
– прокомментировал и. о. директо-
ра КБГТК Барасби Абазов.

Среди гостей глава админи-
страции микрорайона Вольный 
Аул Асланбек Ажигоев, руково-
дитель КБРВО ВООВ Барасби 
Гелястанов, ветераны МВД, пред-
ставители Росгвардии, МВД, СОБР 
«Эльбрус». Они отметили, что 
развитие кадетского движения – 
отличный инструмент подготовки 
кадров для правоохранительных 
органов начиная со школьного 
возраста.

– Если в будущем выпускники 
выберут профессии в правоох-
ранительной системе республики 
или карьеру военнослужащего, ка-
детская подготовительная школа 
станет дополнительным преиму-
ществом. Это даст возможность 
выйти в лидеры в своей будущей 
профессии, – отметил главный 
специалист по работе с личным 
составом УМВД РВ по Нальчику 
Борис Керефов.

Подготовку специалистов для 
правоохранительных органов в кол-
ледже возобновили по целевому на-
бору. В этом году им отводят пятую 
часть бюджетных мест.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

– В этом году требования к 
ребятам повышенные. Будущие 
кадеты должны владеть навыками 
строевой подготовки, обращения с 

оружием. Первокурсники прошли 
отличную подготовку по стрельбе. 
Благодаря национальным проек-
там и федеральным программам 

удалось организовать площадку с 
тиром на базе колледжа. В тече-
ние года здесь же будет развёрнут 
и второй тир для стрельбищ. Это 

В Кабардино-Балкарии за первый квартал 2023 года выпу-
щено свыше 16 млн полулитров минеральной воды, показатель 
аналогичного периода прошлого года превышен на 4 процента, 
сообщает пресс-служба Минсельхоза КБР.

Более чем на 15 процентов выросло производство безал-
когольных напитков и составило свыше 2,3 млн декалитров.

Производство минеральной воды и безалкогольных напитков 
в Кабардино-Балкарии осуществляют 8 предприятий, которые 
выпускают широкий ассортимент продукции.

В Чегемском районе состоялся турнир по вольной борьбе 
памяти земляков, погибших при исполнении воинского долга 
в зоне проведения специальной военной операции. Органи-
заторами выступили администрация Чегемского района и 
Министерство по делам молодёжи КБР.

Среди приглашённых были члены семей, родные и близкие 
погибших.

Перед началом соревнований состоялось вручение высоких 
государственных наград. Указом Президента РФ за проявлен-
ные мужество, отвагу и самоотверженность при выполнении 
боевых задач в зоне СВО орденом Мужества награждён житель 
с. п. Чегем II  Атмир Карданов, медалью «За отвагу» житель  
с. п. Нартан Амир Сибеков.

Более 120 юных вольников Чегемского района в этот день 
продемонстрировали высокий уровень спортивной подготовки, 
комплекты наград разыграли в 16 весовых категориях, отме-
чается в сообщении администрации района. 

Как сообщает пресс-служба администрации Чегемского 
района, глава муниципалитета Юра Борсов побывал в зоне 
СВО и передал военнослужащим два автомобиля УАЗ и две 
«Нивы», квадрокоптеры, тепловизоры, приборы ночного виде-
ния, противодронные ружья, продукты питания, медикаменты 
и одежду.

В сборе очередного гуманитарного груза для военнослужа-
щих, выполняющих боевые задачи в зоне специальной военной 
операции, приняли участие многие жители района.

«Настроение у наших ребят боевое, моральный дух высокий. 
Мы продолжим поддерживать наших бойцов и обеспечивать 
их всем необходимым», – отметил Юра Борсов.

В зоне СВО с такой же миссией побывал глава админи-
страции Баксанского района Артур Балкизов, сообщила пресс-
служба администрации муниципалитета. 

Туда доставили машину повышенной проходимости, меди-
каменты, спецоборудование, продукты питания, одежду.

В оказании сбора помощи приняли участие бизнесмены, 
сотрудники правоохранительных органов, Росздравнадзора 
по КБР, образовательных организаций.

Участники СВО поблагодарили руководство республики и 
районов за регулярную поддержку. 

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

ПАВОДКОВАЯ ОБСТАНОВКА НАХОДИТСЯ НА ОСОБОМ КОНТРОЛЕ

На территории республики произошёл ряд локальных 
неблагоприятных явлений (частичный подмыв дорог, по-
вреждение опоры газопровода в селении Герпегеж). Прогноз 
по метеоусловиям сохраняется. Главным управлением МЧС 
России по КБР организовано взаимодействие со всеми от-

ветственными ведомствами и муниципальными службами. 
На объектах инфраструктуры и мостах установлены гидро-
логические посты, аварийные бригады несут дежурство на 
постоянной основе. Работают комиссии по оценке возмож-
ного ущерба.

По данным Гидрометцентра КБР, на утро 29 мая уровень 
воды в реках оставался  в пределах нормы.

Паводковая обстановка находится на особом контроле. 
Межведомственными группами проводится непрерывный 
мониторинг уровня воды в реках.
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Основной период ЕГЭ продолжился 29 мая обязательным 
экзаменом по русскому языку, который традиционно является 
самым массовым.

В Кабардино-Балкарии на экзамен по русскому языку за-
регистрировались 4170 участников, из них 4077 – одиннад-
цатиклассники, остальные – выпускники прошлых лет. Было 
задействовано 22 пункта проведения экзамена, в том числе 
один на дому у участника с ограниченными возможностями 
здоровья, сообщила пресс-служба Министерства просвещения 
и науки КБР.

Экзамен продолжался три с половиной часа. Работа состо-
яла из двух частей и включала 27 заданий. Результаты станут 
известны участникам экзамена не позднее 16 июня.

Для получения аттестата выпускник должен набрать по этому 
предмету не менее 24 баллов, а для аттестата с отличием – не 
менее 70.

В случае несогласия с баллами можно подать апелляцион-
ное заявление в течение двух рабочих дней со дня опублико-
вания результатов экзамена на официальном портале ЕГЭ.

1 июня пройдёт следующее экзаменационное испытание – 
ЕГЭ по математике базового и профильного уровней.

ПЕРВЫЙ ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ ЕГЭ СДАН

В Исламее ремонтируют дом 
культуры и участок дороги

Все значимые мероприятия в селе 
работники культуры проводят с помощью 
передвижного многофункционального куль-
турного центра (автоклуб) и в актовых залах 
школ. Ситуация изменилась в декабре прош- 
лого года, когда в рамках рабочей поездки 
Глава КБР Казбек Коков побывал в селе. Ка-
питальный ремонт здания дома культуры в 
рамках регионального проекта «Культурная 
среда» стартовал в начале мая. Подрядной 
организации предстоит большой объём 

работ: замена кровли, инженерных сетей, 
санузла и лестничного пролёта, отделка 
внутренних помещений и фасада здания.

На днях наш корреспондент побывал в 
Исламее, ознакомился с ходом текущих 
ремонтных работ, пообщался с заведующей 
местной библиотекой Алесей Шапсиговой 
и директором культурно-досугового центра 
Баксанского района Хачимом Темботовым.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Альберта Дышекова
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РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

ЭКОНОМИКА

РАЙОН БОЛЬНИЧНОГО ГОРОДКА ПРЕОБРАЗИТСЯ И СТАНЕТ КОМФОРТНЕЕ

– Сегодня в республике 
многое делается, чтобы соз-
дать комфортные условия 
для ведения предпринима-
тельской деятельности. Это  
приоритет национального про-
екта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпри-
нимательской инициативы», 
мероприятия которого направ-
лены на создание благопри-
ятных условий для осущест-
вления предпринимательской 
деятельности в республике 
путём предоставления как 
начинающим, так и действу-
ющим предпринимателям 
различных мер государствен-
ной поддержки. В Кабарди-
но-Балкарии функционирует 
фонд микрокредитования, 
выдающий микрозаймы под 
низкие проценты, Гарантий-
ный фонд, предоставляющий 
поручительства в случае отсут-
ствия или нехватки залогового 
обеспечения при привлечении 
заёмных средств, региональ-
ный центр «Мой бизнес», 
оказывающий спектр инфор-
мационно-консультационных 
и образовательных услуг, сеть 
бизнес-инкубаторов, осущест-
вляющих имущественную 
поддержку. Сегодня, учиты-
вая сложную экономическую 
ситуацию в стране, непросто 
развивать и поддерживать 
бизнес, но совместными уси-
лиями мы сможем преодолеть 
все преграды, обеспечить 
дальнейшее развитие малого 

и среднего предприниматель-
ства, – отметил, открывая 
форум, заместитель министра 
экономического развития КБР 
Рустам Башоров. 

Директор центра «Мой биз-
нес» КБР Мадина Дудуева 
напомнила о том, что в нашей 
стране налог на профессио-
нальный доход (самозаня-
тость) введён в 2020 году, и 
основная его цель – обеспе-
чение благоприятных условий 
для деятельности самоза-
нятых граждан. Самозаня-
тые получили доступ ко всем 
мерам поддержки, которыми 
пользуются субъекты малого 
и среднего предприниматель-
ства – финансовой, имущест-
венной, консультационной и 
образовательной. 

– Этот форум – позитив-
ный пример сотрудничества 
власти и предприниматель-
ского сообщества. Участие в 
нём – возможность не только 
получить актуальные знания 
бесплатно, но и познакомиться 
с единомышленниками, найти 
партнёров, сделать первый 
шаг на пути развития своего 
дела, – сказала Мадина Ду-
дуева. 

В форуме приняли участие 
и молодые люди, которые де-
лают первые шаги в бизнесе. 
Обращаясь к ним, замести-
тель министра экономического 
развития КБР Ольга Белец-
кая и заместитель министра 
цифрового развития респуб- 
лики Аскер Бозиев подчер-

кнули, что сейчас уникаль-
ное время возможностей и 
призвали молодёжь полнее 
и эффективнее воспользо-
ваться этим.

На форуме состоялось 
награждение победителей 
олимпиады по предпринима-
тельству среди молодёжи от 
14 до 17 лет, которую ежегодно 
проводит центр «Мой бизнес» 
КБР при содействии республи-
канского Министерства эконо-
мического развития в рамках 
национального проекта «МСП 
и поддержка индивидуальной 
предпринимательской иници-
ативы». Первое место разде-
лили Аскер Урусов и Елизавета 
Скорикова, второе – Алина 
Кубадиева и Эльдар Афаунов, 
третье заняла Ариана Кокоева. 
Все они получили дипломы 
Минэкономразвития КБР и 
регионального центра «Мой 
бизнес», а также памятные 
подарки.

Экспертами форума стали 
руководители агентств и ком-
паний, авторы курсов, извест-
ные блогеры. Они рассказали 
о преимуществах применения 
налога на профессиональный 
доход, о том, как пройти путь 
от самозанятого до успешного 
предпринимателя, как нахо-
дить средства для фриланса, 
развития креативного бизнеса, 
прокачки личного бренда и 
построения стратегии роста с 
помощью опоры на сильные 
стороны личности.

Вероника ВАСИНА

Уникальное время возможностей

Бизнесмены, представите-
ли органов власти, кредитных 
и общественных организаций 
собрались в историческом 
центре Нальчика, на улице 
Кабардинской, в Республи-
канском центре народных, 
художественных промыслов 
и ремёсел.

Открывая мероприятие, 
председатель ТПП КБР Хасан 
Гукетлов отметил:

– Торгово-промышленная 
палата совместно с инсти-
тутами поддержки бизнеса, 
общественными объедине-
ниями предпринимателей 
и руководством республики 
нацелена на всестороннюю 
поддержку развития бизнеса. 
C 2018 года Торгово-промыш-
ленная палата Российской 
Федерации реализует проект 
«Развитие семейного пред-
принимательства», который 
предполагает формирование 
мер государственной под-
держки малого и среднего 
предпринимательства для 
семейных предприятий». 

В обсуждении наиболее ак-
туальных вопросов, связанных 
с перспективами семейного 
бизнеса, приняли участие 
заместитель министра эко-
номического развития КБР 
Рустам Башоров, директор 
регионального фонда «Центр 
поддержки предприниматель-
ства КБР» Мадина Дудуева, 
председатель ТПП КБР Хасан 
Гукетлов, эксперты по работе 
с бизнесом, представители 
семейного предприниматель-
ства, в числе которых руково-
дители компаний «Гарденика», 
«ИВС», «Промышленный ин-
жиниринг» и многие другие.

– Вопрос развития малого 
и среднего предприниматель-
ства (МСП) является одним из 
приоритетных направлений 
деятельности Министерства 
экономического развития КБР. 
В республике 20 тысяч субъек-
тов МСП, в статусе самоза-
нятых зарегистрировалось 
порядка 63 тысяч граждан.  
В регионе многое делается с 
целью создания комфортных 
условий для ведения предпри-
нимательской деятельности, 
в частности предоставление 
различных мер государствен-
ной поддержки. Ежегодно 
на реализацию мероприятий 
господдержки МСП привле-
каются средства всех бюд-
жетных уровней. Финансовое 
обеспечение мероприятий 
национального проекта на 
2023 год составляет более 
200 млн рублей. Создана 
система организаций инфра-
структуры поддержки малого 

СЕМЕЙНЫЙ БИЗНЕС – 
проблемы и вызовы развития

и среднего предприниматель-
ства. Мы высоко ценим работу 
общественных объединений, 
представляющих интересы 
бизнеса, и благодарны Тор-
гово-промышленной палате 
КБР за предоставленную воз-
можность непосредственного 
общения предпринимателей 
и профильных специалистов, 
заинтересованных в реализа-
ции проектов в данной сфере, 
а следовательно, в улучшении 
социально-экономического 
положения региона. Совмест-
ными усилиями мы сможем 
преодолеть преграды и обес-
печить дальнейшее развитие 
малого и среднего бизнеса, 
– отметил Рустам Башоров.  

Заместитель председате-
ля ТПП КБР Мурат Гукетлов 
сообщил, что в России 73 % 
малых и средних предприятий 
– именно семейные компании, 
и в нашем регионе большая 
часть бизнеса имеет семей-
ные основы. Отметив, что в 
РФ ещё нет закона о семей-
ном предпринимательстве, он 
подчеркнул:

– Торгово-промышленная 
палата стремится, чтобы со-
ответствующие поправки были 
внесены и в региональный 
закон о развитии малого и 
среднего предприниматель-
ства, а понятие «семейное 
предпринимательство» было 
закреплено в законодатель-
стве со всеми необходимыми 
для его развития нормами и 
правилами. Нашими специ-
алистами подготовлены соот-
ветствующие предложения в 
Парламент КБР.

Модераторы круглого стола 
– индивидуальный предпри-
ниматель, председатель ко-
митета ТПП КБР по развитию 
семейного предприниматель-
ства Жанета Хутова и заме-
ститель председателя ТПП 
КБР Павел Сидорук дали воз-

можность каждому участнику 
встречи высказаться, пред-
ложить своё видение решения 
проблем, развития предпри-
нимательства в целом и се-
мейного бизнеса в частности. 
Приглашённые рассказали о 
ключевых аспектах создания, 
выстраивания, целеполагания 
семейного бизнеса и достиг-
нутых к настоящему времени 
результатах.

По итогам дискуссии при-
нята резолюция, в которой 
отражена необходимость 
дальнейшей популяризации 
семейного предприниматель-
ства в регионе; продвижения 
семейных брендов; оказания 
консультативных услуг по раз-
витию семейных компаний; 
подготовки предложений о 
законодательном закреплении 
деятельности их в КБР.

ТПП КБР намерена регуляр-
но проводить встречи заинте-
ресованных лиц, рассказывать 
о примерах успешного семей-
ного бизнеса в средствах мас-
совой информации и соцсетях, 
чтобы круг предпринимателей 
становился всё шире, и моло-
дые люди активнее шли в эту 
сферу деятельности, обеспе-
чивая собственную занятость 
и создавая рабочие места для 
других жителей Кабардино-
Балкарии.

Лучшим предпринимате-
лям и наиболее активным 
членам палаты вручены по-
чётные грамоты, в том числе 
народным мастерам Рос-
сии, ювелирам-оружейникам 
Салиму Лакунову, Рашиду 
Курданову и директору Респуб-
ликанского центра народных, 
художественных промыслов и 
ремёсел Альберту Урусову. В 
завершение состоялось вру-
чение ряду предпринимателей 
билетов членов Торгово-про-
мышленной палаты КБР.

Ирина БОГАЧЁВА

Дорога будет расширена 
до 15 метров и станет четы-
рёхполосной. Улицу оснастят 
современной системой ис-
кусственного освещения, а 
по программе «Чистое небо» 
навесные провода заменят 
на подземные. С обеих сто-
рон автотрассы будут об-
устроены тротуары, газоны, 
остановочные павильоны. 
Сдать объект планируется 
осенью.

Идёт к завершению и ка-
питальный ремонт Респуб-
ликанского детского клини-
ческого многопрофильного 
центра. Во втором корпусе 
появится своё приёмное от-
деление с кабинетами КТ и 
МРТ, соответствующее со-
временным требованиям. Это 
позволит разгрузить действу-
ющее приёмное отделение 
и оперативно распределять 
поступающих пациентов по 

КУБОК РОССИИ ПО ДИСТАНЦИОННЫМ КОННЫМ ПРОБЕГАМ 
В «КРАСНОМ ГЕДУКО»

Глава КБР Казбек Коков 
приветствовал участников 
конноспортивных соревно-
ваний: коннозаводчиков, 
коневладельцев, тренеров, 

жокеев и наездников, поже-
лал успехов и ярких побед. 
Почётными гостями сорев-
нований стали учредители 
конноспортивного комплекса 

клуба «Отрада» Московской 
области Александр Понома-
ренко и Николай Гоголь, гене-
ральный директор, председа-
тель правления и член совета 

директоров акционерного 
общества «Международный 
аэропорт Шереметьево» 
Михаил Василенко, гене-
ральный директор Терского 

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

профильным направлениям. 
В настоящее время идёт 
облицовка всего здания со-
временным, более износо-
стойким и теплосберегающим 
материалом. Также будет 
благоустроена территория 
детской больницы, проект 
включает новую въездную 
группу, игровые площадки, 
зоны отдыха. Рядом с боль-
ницей и кардиодиспансером 
появятся вместительные сто-
янки для автомобилей.

Кроме того, на углу улиц 
Шогенова и Малой ведутся 
работы по созданию нового 
сквера с зонами активного от-
дыха, разнообразными оздо-
ровительными площадками. 
Уже расчищена территория 
для его благоустройства. 

– Район больничного го-
родка преобразится и станет 
комфортнее, – отметил Каз-
бек Коков.

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
– Работники культуры 

были просто счастливы, уз-
нав о том, что наш ДК будет 
капитально отремонтиро-
ван, – сказала заведующая 
библиотекой села Алеся 
Шапсигова. – Мы благодар-
ны всем, кто приложил силы 
к ремонту сельского очага 
культуры, очень долго этого 
ждали. Наш книжный фонд 
насчитывает более 39 тысяч 
экземпляров. Количество 
посещений в среднем в год 
составляет 15 тысяч, а книго-
выдача – 36 тысяч (для села 
с населением более 12 тысяч 
жителей цифры хорошие. – 
Ред.). Наибольшим спросом 
пользуются художественная 
и специальная литература, с 
которой постоянно работают 
студенты. Ежегодно мы про-
водим различные культур-
но-досуговые мероприятия, 
викторины, конкурсы чтецов, 
отмечаем государственные 
праздники. Постоянных по-
сетителей около полутора 
тысяч – дети, молодёжь и 
взрослые. Надеюсь, что ме-
роприятия, приуроченные к 
Новому году, мы проведём 

уже в капитально отремон-
тированном ДК.

К разговору подключается 
директор культурно-досу-
гового центра Баксанского 
района Хачим Темботов:

– В ДК будут просторная 
сцена для репетиций и высту-
плений детей, которые будут 
заниматься в вокальном и 
танцевальном кружках, зри-
тельский зал на 450 мест. Мы 
обязательно укомплектуем 
штат, пригласим специалис-
тов. Предполагается, что в 
различных кружках здесь 
будут заняты около 400 детей.

В советское время соци-
ально значимые объекты, да 
и не только они, строили на 
совесть. Толщина стен дости-
гает метра, подрядчики будут 
усиливать каркас здания. 
Работы ведутся по графику, и 
вполне возможно, что к концу 
года отремонтированное, 
а по сути новое, здание ДК 
распахнёт двери.

Ремонт дома культуры – не 
единственный региональный 
проект, реализуемый в эти 
дни в Исламее. В рамках 
госпрограммы «Развитие 
транспортной системы в 
КБР» начался ремонт до-

В Исламее ремонтируют дом культуры и участок дороги

племенного конного заво-
да № 169 Максим Сигида. 
Благодаря продуктивному 
сотрудничеству «Красный 
Гедуко» располагает одной 
из лучших трасс в стране, это 
комплекс с развивающейся 
инфраструктурой.

Соревнования различного 
уровня по дистанционным 
конным пробегам проводят-
ся в «Красном Гедуко» вось-
мой год, однако мероприя-
тие столь высокого класса 
– впервые. Организаторами 
была проведена большая ра-
бота: построены конюшни на  
100 мест, подготовлены по-
мещения для гостей, судей, 
ветеринарных врачей, боксы 
для лошадей, автомобиль-
ные стоянки.

Глава республики выразил 
уверенность, что конноспор-
тивный комплекс «Красный 
Гедуко» станет настоящим 
местом притяжения для 
людей, увлечённых конны-
ми прогулками, спортом, 
всех любителей активного 
отдыха.

Но если в течение года заработок отсутствовал, то применяется «правило нулевого до-
хода»: пособие назначается в том случае, если для отсутствия заработка была объективная 
причина (уход за детьми в многодетной семье для одного из родителей; уход за ребёнком 
до трёх лет; уход за ребёнком для единственного родителя; уход за ребёнком до 18 лет, 
если у него инвалидность; беременность, от шести месяцев в расчётном периоде или от 
12 недель на день подачи заявления о назначении ежемесячной выплаты; очное обучение 
для  членов семьи до 23 лет; срочная служба в армии и три месяца после демобилизации; 
безработица; тюремное заключение и три месяца после освобождения).

Если за 12 месяцев у человека был хотя бы кратковременный заработок, то такой доход 
учитывают, и правило не применяется.

Ляна КЕШ

Правило нулевого дохода

рожного покрытия на углу 
улицы Надречной и переулка 
Чипова. Этот участок, веду-
щий к сельской школе, заас-
фальтируют впервые. Здесь 
расположены 26 домовла-
дений, объекты социальной 
сферы районного и муни-
ципального уровней. Кроме 
того, дорога обеспечивает 
связь с федеральной трас-
сой «Прохладный – Баксан – 

Эльбрус». Старая дорожная 
одежда была основательно 
изношена, имелись выбоины, 
продольные трещины. На 
значительном протяжении 
улиц твёрдое покрытие и 
тротуарные дорожки отсут-
ствовали, а количество и дис-
локация дорожных знаков не 
соответствуют требованиям 
ГОСТа. В неудовлетворитель-
ном состоянии или в частич-

но разрушенном находятся 
асбестоцементные трубы для 
пропуска дождевых вод.

На сегодня снят грунт и 
подготовлено основание под 
асфальтовое покрытие. За-
вершить весь комплекс работ 
стоимостью более 11 милли-
онов рублей планируется до 
конца августа.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора
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НАУКА НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Проблемы развития экономики  
в условиях глобальных трансформаций

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

Министр встретился с победителями  
конкурса «Росмолодёжь. Гранты»

Путеводная нить в мир духовности 

ЭХО ВОЙНЫ

 Стена памяти Назира Гочияева

-
-

Бойцы студотрядов
готовятся к работе

-
-

-

-
-

-

-
-

-

-
-

-

– Суть проекта – увекове-
чение памяти героев Великой 
Отечественной войны. Идея 
возникла в 2020 году в ходе 
съёмок фильма «Забвению 
не подлежит», в котором мы с 
известным тележурналистом 
Алимом Жанимовым записы-
вали воспоминания ветеранов 
Великой Отечественной войны.  
Мы создаём так называемые 
Стены памяти – уменьшенные 
карты Европы, на которых схема-
тически изображён боевой путь 
того или иного фронтовика, ме-
ста боёв, боевые награды, полу-
ченные им. Памятные баннеры 
или доски устанавливаются в 
социально значимых объектах, в 
первую очередь школах. Для со-
хранения исторической правды 
и ознакомления с ней учащихся 

используются архивные матери-
алы, воспоминания ветеранов, 
– рассказал нашему корреспон-
денту Владимир Абаноков. 

Несколько лет назад в ше-
стой нальчикской школе была 
открыта  Стена памяти героев 
Великой Отечественной вой- 
ны, на которой был установ-
лен баннер выпускника 1941 
года этого учебного заведения 
Юрия Белана, кавалера орде-

на Отечественной войны I и II 
степеней, ордена Александра 
Невского. В минувшую пятницу 
в шестой школе был открыт ана-
логичный баннер, посвящённый 
боевому пути ветерана Великой 
Отечественной войны Назира 
Гочияева.

–  С ветеранской обществен-
ной организацией «Боевое брат-
ство» мы тесно сотрудничаем на 
протяжении последних пяти лет, 

– сказал нашему корреспонденту 
директор нальчикской школы №6 
Аслан Текуев. – Педколлектив 
школы уделяет пристальное 
внимание патриотическому вос-
питанию учащихся. Мы регу-
лярно участвуем в разного рода 
конкурсах, фестивалях и играх 
патриотического характера, заво-
ёвывая как личные, так и команд-
ные призовые места.  В этом 
году, например, как победители 
республиканского этапа будем во 
второй раз представлять респу-
блику на всероссийском финале 
военно-спортивной игры «По-
беда» в подмосковном Алабино.

На торжественную церемо-
нию открытия Стены памяти  
пригласили детей ветерана Ра-
ису, Зухру и Руслана. На фронт 
уроженец селения Нижний Че-
гем Назир Кичибатырович Гочи-
яев ушёл незадолго до своего 
19-летия. Всю войну служил 
связистом – командиром от-
дельного линейного батальона 
связи 3-й Гвардейской армии 
Украинского фронта. Подроб-
ности биографии героя на от-
крытом уроке сообщили стар-
шеклассники. Назир Гочияев 
освобождал Воронеж, Курск, 
Белгород, Харьков и немецкий 
концлагерь Освенцим, с тяжё-
лым мотком проводов дошёл до 
самого Берлина. Имеет восемь 
боевых наград.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Елканова

Деятельность РСО направ-
лена на содействие занятости 
молодёжи в разных отраслях 
экономики региона и страны 
в целом. Участники проек-
та – школьники и студенты 
в возрасте от 15 до 19 лет. 
По итогам подготовительных 
занятий они смогут пройти 
оплачиваемую трудовую прак-
тику в организациях работо-
дателей на летних каникулах. 
Региональное отделение РСО 
предлагает ребятам разные 
трудовые профили – нужны 
педагоги, строители, работники 

сервисных услуг и проводники. 
Наиболее востребованы у мо-
лодых соискателей педагоги-
ческие студенческие отряды. 
Они готовят будущих вожатых 
детских оздоровительных ла-
герей. Программа запущена, 
и теперь аналогичные занятия 
будут проводиться  на ежене-

дельной основе на базе КБГУ 
им. Х.М. Бербекова.

По итогам реализации про-
граммы «Патриотическое 
лето» планируется проведение 
экзаменов, вручение сертифи-
катов о повышении квалифи-
кации и организации первой 
оплачиваемой практики в 

лагерях и санаториях респу-
блики.

В рамках проекта участники  
также встретятся с потенциаль-
ными работодателями, которые 
будут отбирать претендентов на 
вакансии.

Адана АГОВА.
Фото Артура Вологирова

– Вы уже доказали эксперт-
ной группе приоритетность, 
актуальность и жизнеспособ-
ность своих инициатив, теперь 

вам предстоит самая сложная 
часть работы – практическое её 
воплощение. Нужно не на сло-
вах, а на деле подтвердить своё 

право на победу, – обратился к 
ребятам Азамат Люев.

Участники обсудили все ор-
ганизационные моменты, пра-

вила заполнения отчётной до-
кументации, основные «марш-
руты» по ведению авторских 
проектов – грантополучатели 
ознакомились со всеми вопро-
сами по дальнейшей реали-
зации своих работ. В этом им 
помогли специалисты моло-
дёжного центра.  

В рамках дискуссии министр 
задал авторам ряд важных во-
просов.

По итогам встречи каждый 
день в социальных сетях и 
официальных телеграм-каналах 
министерства и молодёжно-
го центра будут выкладывать 
презентационные ролики о по-
бедителях конкура. У жителей 
республики появится возмож-
ность узнать о каждом проекте 
и его авторе.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

-

-

-

Форум собрал в республике пред-
ставителей образовательного и на-
учного сообщества, органов власти, 
ведомств, общественных организа-
ций Кабардино-Балкарии и Абха-
зии. В режиме видеоконференц- 
связи к нему присоединись деле-
гаты Казахстана, Азербайджана, 
Узбекистана, Турции.

На состоявшемся вчера пленар-
ном заседании успешной, плодот-
ворной работы и конструктивного 
диалога делегатам пожелали про-
ректор по научно-исследователь-
ской работе Кабардино-Балкарского 
ГАУ Рустам Абдулхаликов, руково-
дитель Управления Федеральной 
антимонопольной службы России 
по КБР Анна Кумахова, директор 
Института экономики и права Ака-
демии наук Абхазии, академик АНА  
Заур Шалашаа, руководитель Ка-
бардино-Балкарской региональной 
общественной организации «Воль-
ное экономическое общество Рос-
сии», заслуженный деятель науки 
РФ, академик РАЕН Пшикан Таов, 
начальник экономического отдела 
Отделения Национального банка по 
КБР Южного главного управления 
Центрального банка РФ Вячеслав 
Чеченов.

Р. Абдулхаликов подчеркнул, что 
форум объединил более 150 чело-
век, и выразил уверенность в том, 
что обсуждение актуальных про-
блем и современных тенденций со-
циально-экономического развития 
регионов и стран, а также выработка 
совместных решений придадут до-
полнительный импульс развитию 
экономики как республики, так и 
страны в целом.

Был зачитан приветственный 
адрес президента ВЭО России, 
сопредседателя Московского ака-
демического экономического фо-
рума Сергея Бодрунова. С момента 
учреждения в 2019 году МАЭФ стал 
знаковым событием в экономиче-
ской, научной, образовательной и 
социальной жизни регионов РФ. 
Региональные мероприятия, кото-
рые проводятся со 2 мая по 2 июня 
в субъектах РФ, составляют важ-
нейшую часть МАЭФ и предваряют 
его пленарную конференцию – она 
откроется 7 июня в Москве. Миссия 
форума в том, чтобы обеспечить 

межрегиональную, общероссий-
скую и международную интеграцию 
специалистов, учёных и экспертов, 
широкую научную дискуссию с 
целью определения основных тра-
екторий развития экономической 
теории и практики, отмечалось в 
приветствии.

По видеоконференцсвязи к 
участникам обратились проректор 
по науке Азербайджанского тех-
нологического университета Маис 
Гюлалиев и руководитель междуна-
родного офиса Каспийского универ-
ситета технологии и инжиниринга 
им. Ш. Есенова Айгуль Досумбекова 
(Казахстан).

Пленарное заседание продол-
жили выступления. Доклад о со-
циально-экономическом развитии 
Кабардино-Балкарии представила 
начальник отдела макроэкономи-
ческого анализа и прогнозирова-
ния Министерства экономического 
развития КБР Марина Муратова. 
По её словам, в последние годы 
экономика республики, как и Рос-
сии, столкнулась с рядом проблем: 
в 2020-2021 годах акцент был сде-
лан на борьбу с коронавирусной 
инфекцией и её последствиями, а 
прошлый год ознаменовался бес-
прецедентными экономическими 
санкциями. В условиях санкцион-
ного давления прекратились отно-
шения с внешнеэкономическими 
партнёрами, с рынка ушли между-
народные компании, ускорились 
инфляционные процессы, которые 
привели к удорожанию товаров. 
При этом необходимо было обе-
спечивать посевную кампанию 
и оказывать субъектам малого и 
среднего предпринимательства 
помощь в поиске новых логисти-
ческих цепочек. В первые месяцы 
после объявления СВО приходилось 
принимать экстремальные, опера-
тивные решения. Республика про-
должила работу в международном 
поле, но с новыми внешнеэкономи-
ческими партнёрами. В результате 
прирост внешнеторгового оборота 
за 2022 год составил 20 процентов. 
Удалось не допустить сокращения 
количества организаций МСП и за-
нятых мест. Численность в сфере 
МСП, в том числе индивидуальных 
предпринимателей и самозанятых, 

составила 102 тысячи человек. При-
рост – 74 процента по сравнению с 
2021 годом.

– Несмотря на кризисную си-
туацию, не было «проседания» 
в экономике, и в доказательство 
можно привести некоторые макроэ-
кономические показатели. Валовый 
региональный продукт в 2022 году 
составил 242 млрд рублей с при-
ростом на 3,8 процента, – уточнила 
она.

Доклад Марины Муратовой со-
держал информацию о промыш-
ленном производстве, сельском 
хозяйстве, строительстве, об обо-
роте розничной торговли, инвести-
ционной ситуации, о туристическом 
потоке и т.д.

– Сегодня наша задача – сохра-
нить темпы устойчивого роста в бли-
жайшие два года, – резюмировала 
представитель Минэкономразвития 
КБР.

Прозвучали доклады «Мировое 
сельское хозяйство в начале XXI 
столетия: потенциал и реальность», 
«О новой модели социально-эко-
номического развития в постсовет-
ских странах», «Технологический 
суверенитет в условиях ограничено 
открытой экономики», «Деурбани-
зация как ключевой тренд дальней-
шего развития сельского хозяйства 
РФ», «Формирование и развитие 
агропродовольственных кластеров 
в условиях политики импортозаме-
щения» и другие.

Работа конференции продолжи-
лась на заседании круглого стола, 
где были обсуждены проблемы, 
риски и перспективы цифровиза-
ции аграрного сектора экономики 
региона.

Сегодня в КБГАУ проводятся 
четыре предметные секции. Рас-
сматриваются проблемы соци-
ально-экономического развития в 
условиях глобальных и локальных 
трансформаций, актуальные про-
блемы региональной экономики, 
задачи по трансформации системы 
образования и подготовки кадров 
для инновационной экономики, 
вопросы инновационного развития 
основных отраслей экономики на 
основе цифровизации.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото автора 

Когда в интернете появилось со-
общение о выходе в издательстве  
М. и В. Котляровых этого двуязыч-
ного издания «Ёзден жашчыкъ» с 
рисунками Экзюпери, в Нальчик 
пришло письмо из посольства Фран-
ции, где сообщалось, что это 537-й 
перевод на различные языки мира. 
Востребованность гуманистических 
идей произведения, написанного 
80 лет назад, в разгар Второй Миро-
вой войны, не удивляет. Проблема 
одиночества человека, его попытки 
понять самого себя, построить от-
ношения с миром других людей 
на осмысленной и принятой не-
обходимости уважения и дружбы, 
когда «самого главного глазами не 
увидеть… и зорко лишь сердце…». 
Глобальные проблемы человече-
ского общения военному лётчику 
Антуану де Сент-Экзюпери удалось 
изложить в очень доступной и яркой 
форме сказки-притчи, наполняющей 
сердце нежностью к хрупкому миру 

чувствительной души и неприятием 
давления внешних обстоятельств, 
заполненных банальными клише и 
разного рода предрассудками.

Всех, кто пришёл на встречу с 
поэтом-переводчиком, а это были 
не только учащиеся школы и Эль-
брусского регионального колледжа, 
но преподаватели родных языков 
и библиотекари, интересовало, с 
какими языковыми трудностями 
он столкнулся и как долго шла ра-
бота над философским текстом? 
Переводчик ответил, что готовился 
практически с того времени, когда 
впервые прочитал «Маленького 
принца», то есть с семидесятых 
годов прошлого столетия, а словар-
ный запас литературного родного 
языка позволил ему приблизиться и 
точно воспроизвести ткань и смысл 
ставшего уже легендарным текста.

О качестве геккиевского пере-
вода и о нём самом очень тепло 
отозвались поэт, и.о. председателя 

Союза писателей республики, на-
родный писатель КБР Муталип 
Беппаев, писатель, председатель 
Кабардино-Балкарского отделения 
Клуба писателей Кавказа Хыйса 
Османов, издатель, руководитель 
КБРОО «Память в наследство» 
Мария Котлярова.

А заместитель главы админи-
страции Эльбрусского района Мух-
тар Отаров предложил провести 
осенью творческий вечер Магомеда 
Гекки. Зал поддержал его овациями.

В творческом багаже поэта есть 
три книги стихов на балкарском 
языке, десятки переводов классиче-
ских произведений для репертуара 
Балкарского театра имени Кайсына 
Кулиева.

За перевод поэмы «Мцыри» 
Магомед Гекки стал лауреатом пре-
мии имени М.Ю. Лермонтова, а за 
плодотворную работу по переводу 
на балкарский язык произведений 
мировой литературы в 2017 году от-
мечен премией Союза писателей 
РФ. Ждут издания и другие пере-
воды поэта, в том числе любимая 
детьми и взрослыми «Алиса в 
стране чудес» Льюиса Кэрролла, 
«Даханаго» Залимхана Аксирова, 
ряд других произведений.

Школам района на встрече изда-
телями Марией и Виктором Котляро-
выми было подарено 70 экземпля-
ров книги, которые обязательно ста-
нут для юных читателей путеводной 
нитью из мира обыденного в мир 
духовный. Заставят чаще смотреть 
на небо, на звёзды, наполняя душу 
светом и надеждой, тем самым, о 
чём мечтал Экзюпери, создавая 
«Маленького принца», и о чём ду-
мал поэт Гекки, когда переводил его 
на родной балкарский язык.

Жамал ХАДЖИЕВ



  

4 Кабардино-Балкарская правда

ОБЪЯВЛЕНИЯ     42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru     РЕКЛАМА   42-69-96

Материалы рубрики  «Реклама, объявления»  предоставлены для публикации  отделом  рекламы  ГКУ «КБР-Медиа»

Тираж – 1567 экз. 
Заказ – №1122. Индекс – 51530. Цена – 5 руб.
Время подписания номера по графику – 18.00. 
Подписан фактически – 21.00

О. Накова – редактор по выпуску
Р. Максидова, О. Абанокова – корректоры

Газета отпечатана  в ООО «Издательство
«Южный регион», 357600,

Ставропольский край, г. Ессентуки, 
ул. Никольская, 5-а.

 За доставку газеты подписчикам 
от вечает Управление феде раль   -
ной почтовой связи КБР.
Телефоны: 42-41-14, 42-31-15.
 За качество печати отвечает ООО 
«Издательство «Южный регион».

Редакция не вступает в пе ре писку с авторами. 
Рукописи не ре цен зируются и не возвра ща ются.

Ответственность за со дер жа  ние и достовер-
ность рек ла м  ных материалов и объяв лений несут 
рекламодатели.

Мнение авторов публикаций может не совпадать с 
точкой зрения редколлегии.

приёмная – 40-65-42; зам. гл. редактора – 42-68-68; зам. гл. 
редактора – 42-20-82; ответственный секретарь – 42-66-14; 
редактор по выпуску – 42-20-86.

политики, права – 42-75-37; информации – 42-66-32; культуры 
– 42-20-88, 42-70-27, 42-66-18; экономики – 42-75-70; спорта – 
42-75-14; работы с силовыми структурами – 42-66-26; фото-
корреспонденты – 42-75-14; отдел рекламы и объявлений –  
42-69-96.

ОТДЕЛЫ: 

ТЕЛЕФОНЫ:

Газета зарегистрирована 14 июня 1994 года Кабардино-Балкарской региональной инспекцией 
по защите свободы печати и массовой информации. Регистрационный номер – Н 0009. 

АДРЕС РЕДАКЦИИ 
И ИЗДАТЕЛЯ:

360000, г. Нальчик, 
пр.им. В.И. Ленина, 5.

 Интернет-версия: 
gazeta.kbpravda.ru

e-mail: 
kbpravda@mail.ru

Главный редактор
 Р.Б. БЖАХОВА

Редакционная коллегия
Н. Конарева (зам. гл. редактора), 
Р. Гуртуев (зам. гл. редактора),

Л. Умарова (отв. секретарь), 
Б. Бербеков, И. Богачёва, 
А. Асанова, А. Дышеков, 

З. Мальбахова 

СКАЧКИ

НАД НОМЕРОМ РАБОТАЛИ:

Пешком к здоровью Победы Сальмы и Лайткона  
и возвращение «кабардинцев»

Не смогут уехать

М. Белгорокова – дежурный редактор

АКЦИЯ

АНОНС

Кахун принимает турнир  
по классическим нардам

ПРОКУРАТУРА СООБЩАЕТ
-

Соревнования будут проходить 4 июня в ресторане 
«Гостиный двор Кахун», расположенном в селении Кахун 
Урванского района. В турнире могут участвовать все же-
лающие.  Справки по телефону 8-909-487-60-67.

-
-

В частности, россияне, ко-
торым ограничен выезд за 
рубеж из-за призыва на во-
енную или альтернативную 
службу, будут обязаны сдать 
загранпаспорт на хранение 
в орган, выдавший этот до-
кумент. Сдать загранпаспорт 
необходимо в течение пяти 
рабочих дней с момента дове-
дения до гражданина решения 
об ограничении его права на 
выезд за пределы страны.  
Храниться документ будет до 
истечения срока временного 
ограничения или же по ис-
течении срока его действия.

Аналогичная норма вво-

дится в части паспортов рос-
сиян, в отношении которых 
введено временное ограни-
чение права на выезд из-за 
допуска к сведениям особой 
важности или совершенно 
секретным. Паспорта тех, 
кому выезд ограничен по 
причине допуска к гостайне, 
будут считаться недействи-

тельными, если они не были 
переданы в срок на хранение 
в уполномоченную органи-
зацию без уважительной 
причины.

Аналогичная мера вводится 
в отношении дипломатических 
или служебных паспортов, не 
возвращённых в течение пяти 
дней после завершения по-

ездки. Другими основаниями 
признания недействитель-
ности загранпаспорта станут 
его утрата, изменение личных 
данных или смерть владельца, 
прекращение гражданства 
РФ, непригодность паспорта 
или его выпуск по поддельным 
или недействительным доку-
ментам и другое.

Законопроект также вводит 
общий федеральный учёт не 
только выданных, но и не-
действительных паспортов. 
Последние будут подлежать 
изъятию, которое можно будет 
оспорить.

 Ляна КЕШ

СООБЩЕНИЕ 
о проведении годового общего собрания акционеров акционерного общества  

«Республиканская контрактная корпорация «Каббалкконтракт» 
Место нахождения общества: 360004, КБР, г. Нальчик, ул. Матросова, 13, офис А2-13.

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
АО РКК «Каббалкконтракт», далее – общество, доводит до вашего сведения, что советом директоров общества 

принято решение о проведении годового общего собрания акционеров (далее – собрание).
Собрание проводится в форме собрания.
Дата проведения – 23 июня 2023 года в 11 часов.
Место проведения собрания: КБР, г. Нальчик, ул. Матросова, 1З, административное здание общества. Время 

начала регистрации лиц, участвующих в общем собрании, – 10 часов 45 минут. Дата определения (фиксации) лиц, 
имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров общества, – 31 мая 2023 г.

Повестка дня собрания:
1. Утверждение годового отчёта общества за 2022 г.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчётности общества за 2022 г.
3. О распределении прибыли (в том числе выплате (объявлении) дивидендов) и убытков общества по результатам 

2022 финансового года.
4. Избрание совета директоров общества.
5. Избрание ревизионной комиссии общества.
Правом голоса по вопросам повестки дня собрания обладают владельцы обыкновенных акций общества.
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению лицам, имеющим право на участие в собрании, 

можно ознакомиться в течение 20 дней до даты проведения собрания по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Матросова,13, 
офис А2-13.

С уважением,
совет директоров АО РКК «Каббалкконтракт»

-

-
-
-

ЭКОЛОГИЯ

Сделать мир немного лучше

Из-за обильных дождей и 
предупреждений МЧС поездка 
несколько раз переносилась. 
В этот же раз волевым реше-
нием Фатимы ребята поехали 
и не прогадали. Из Нальчика 

трудовой десант  из 17 человек 
добрался в Тырныауз, где к ним 
присоединились ещё шестеро 
горожан, а также по одному 
жителю Терскола и Эльбруса, 
двое из Кёнделена. Накануне 

ребята активно общались в 
чате, готовились, перебрасыва-
ясь шутками и фотографиями 
пирожков, которыми планиро-
вали угощать друг друга.

Ущелье встретило всех от-
личной погодой, красивыми 
видами гор и водопадов... 
и залежами мусора, иногда 
стыдливо заброшенного в 
кусты и прикрытого ветками, 
но чаще просто оставленного 
на тропах.

Антон Долгорук и Джамиля 
Лагиева в этот раз оказались 
одними из самых эффек-
тивных волонтёров, собрав 
больше всех.  Группа из При-
эльбрусья Реза Барадаран, 
Ольга и Мария Иорданиди и 
их друг Тамерлан Жамтуев 
убирали в верхней части уще-
лья. День на природе для этой 
группы волонтёров  прошёл 
не зря: они собрали меш-
ки мусора, познакомились 

с новыми людьми, которые 
стали частью дружной семьи 
EcoLoveElbrus, и заплани-
ровали очередные выезды, 
чтобы сделать мир немного 
чище и лучше.

Фатима Жазаева побла-
годарила всех за участие, 
директора фирмы «Стройин-
дустрия» Руслана Кушхова 
– за предоставленные мешки 
для мусора, региональный 
оператор по вывозу отходов 
«Экологистика» – за обещание 
вывезти мусор, а волонтёра 
Алима Махиева – за финан-
совую помощь.

В Тызыльском ущелье в 
кафе ребят угостили хычина-
ми и чаем в благодарность за 
уборку. Кстати, территорию 
самого кафе работники со-
держат в чистоте.

По итогам акции собрано 
более 75 мешков мусора.

Ольга ЕРМИШКИНА

-
-

-

-

С начала сезона главную 
скаковую арену республики 
посетили более десяти ты-
сяч человек, что является 
абсолютным рекордом в её 
российской истории. Спу-
стя три года нальчикский 
ипподром увидел скачку 
на кабардинских лошадях. 
Причём несмотря на то, 
что стартовали они в самом 
конце, а это было в четыре 
часа дня, зрители за ред-
ким исключением не рас-
ходились. Это ли не лучшее 
подтверждение неослабева-
ющей любви местной публи-
ки к одной из древнейших 
пород лошадей? 

11  кабардинских жереб-
цов трёх лет и старше, среди 
них и Карабаир директора 
по направлению СКФО и 
ЮФО АО «Росипподромы» 
Заура Секрекова, приняли 
старт в 1600-метровой скач-
ке, посвящённой памяти 
адыгов (черкесов) – жертв 
Кавказской войны. У всех 
участников были «красные» 
паспорта, а жокеи были 
одеты в черкески. Впро-
чем, гостей ипподрома его 
директор Заур Секреков в 
этот день встречал в белой 
черкеске.

Уверенную победу в призе 
памяти адыгов с призовым 
фондом в 100 тысяч рублей, 
учреждённым конным за-
водом Секрекова, одержал 
гнедой Гелиос (Гром – Саб- 
ля) владельца и тренера 
Сослана Унатлокова. Скакал 
на Гелиосе Салим Борсов. 
Заслуженную награду три-
умфаторы получили из рук 
президента МЧА Хаути Со-
хрокова. 

Теперь об остальных 
скачках в хронологическом 
порядке. Открыл программу 
дня именной приз в честь 
Ростовского ипподрома, ко-
торый разыграли двухлетние 
кобылы чистокровной вер-
ховой породы на дистанции 
1000 метров. В захватываю-
щей дух борьбе, продолжав-
шейся до последних санти-
метров дистанции, победу 
одержала доморощенная 
Баккарат Роудж (Грейт Эм-
перор – Джумейра) Заура 
Секрекова, мастер-тренер 
Мухамед Бахов, скакал жо-
кей первой категории Адам 
Шогенов. Победительница 
на доли секунды опередила 
«ирландку» Камелот Кэт, 
в очередной раз посрамив 
скептиков, утверждающих, 
что «импортные» лошади 
лучше «россиян». 

Затем последовала одна 
из двух самых статусных 
скачек дня – традиционный 
приз второй группы на кобы-
лах трёх лет арабской поро-
ды, дистанция 1600 метров 
– «Тактики». Как и ожида-
лось, здесь продолжились 
«пятигорские разборки» 
рыжих Сальмы и Танзании. 
Уже в третий раз Сальма 
(Максимус Д Алеп – Салона) 
владельца Юрия Талащенко 
оказалась резвее. Поздрав-
ления вместе с хозяином 
принимают мастер-тренер 
Василий Михайлюк и ма-
стер-жокей Юрий Тихонов.

Самая статусная скачка – 
традиционный приз второй 
группы на лошадях трёх лет 
чистокровной верховой по-
роды с призовым фондом 
300 тысяч рублей собрала 
шестерых участников. Увы, 
рыжий Аксесс конноспор-
тивного клуба «Эльбрус» ра-
зочаровал местную публику, 
оставшись пятым. Победу 
одержал рыжий «америка-
нец» Лайткон (Конститюшен 
– Лазулайт) фирмы «СХП 
Новомарьевское», которо-
му специалисты прочили 
второе место за Аксессом. 
Но, как видим, у тренера 
Рамазана Хамизова и жокея 
третьей категории Азамата 
Карданова на этот счёт было 
своё мнение.  

Предстартовые раскла-
ды в стане трёхлетних чи-
стокровных кобыл, участво-
вавших в 1800-метровом 
«именнике» – приз в честь 
Пятигорского ипподрома, 
смешала серая «амери-
канка» Снежная Вершина 
(Коб с Бэк – Делайтфул 
Даун) Муслима Домбае-
ва. Специалисты отдавали 
предпочтение тёмно-гнедой 
Багдаре Астемира Мам-
хегова, за которой, по их 
мнению, должны были фи-
нишировать тёмно-гнедая 
Шанель Эм Михаила Янако-

ва и Снежная Вершина. На 
деле же получилось так: до 
самой финишной черты за 
победу сражались Снежная 
Вершина и Шанель Эм. В 
результате «американка» 
опередила преследова-
тельницу на нос, а Багдара 
осталась третьей.  Побе-
дительницу выдерживает 
тренер Тимур Бабуев, ска-
кал жокей первой категории 
Адам Шогенов.

Но, пожалуй, самую гром-
кую сенсацию сотворил 
пятилетний ветеран Наль-
чикского, Пятигорского и 
Грозненского ипподромов 
гнедой Акцент (Стикт – Ан-
хиала) Сулимы Цыцаева. 
Именной «Майский спринт» 
на лошадях трёх лет и стар-
ше чистокровной верховой 
породы был для Акцента 
24-м в карьере стартом. И 
мы не сомневаемся в том, 
что никто не подозревал 
о спринтерских талантах 
жеребца, который сделал 
себе громкое имя на стай-
ерских дистанциях. Но, по-
пав в руки известнейшего 
тренера Аслангери Алокова, 
Акцент под седлом жокея 
первой категории Астеми-
ра Шикова показал всем, 
что он не узкопрофильный 
спортсмен. А ведь среди тех, 
кого он опередил, известные 
ипподромные бойцы Дипос, 
Ту Эверест, Суворов, Архан-
гельск.

Десять чистокровных 
трёхлеток, не имевших 
побед, вышли на старт в 
именном призе в честь ма-
стер-тренера Руслана Ха-
мизова на дистанции два 
километра. Здесь также 
продолжилась картина дня: 
фавориты проигрывают, а 
предлагаемые аутсайдеры 
выигрывают.  Первым фи-
нишировал гнедой Шунгит 
(Вэй Ту Даймондс – Юная) 
Назарбека Салмахажиева. 
Тренер Амир Пшуков, ска-

кал мастер-жокей Руслан 
Сижажев.

В именном призе памяти 
известного коневладельца, 
Героя СВО Николая Арши-
нова, погибшего 10 мая, на 
дистанцию 2000 метров вы-
ехали десять чистокровных 
лошадей старшего возраста. 
Один из них – Лемон Плам, 
неудачно принял старт, за-
тем сошёл с дистанции. 
Здесь пророчили победу 
звезде нальчикского иппо-
дрома гнедому Ультиматуму 
Хажмурата Дышекова, но на 
финише он пропустил впе-
рёд «француза» Биг Брайта 
(Терс – Бунгур Ривер) Вален-
тина Бухтоярова, которому 
специалисты предрекали 
второе место. Победителя 
выдерживает мастер-тренер 
Максут Кантакузин, скакал 
мастер-жокей Александр 
Иванской.

В эпилоге об одном огра-
ничительном трофее. Де-
сять трёхлетних чистокров-
ных жеребцов, рождённых 
в России, разыграли приз в 
честь Героев СВО на дистан-
ции 1800 метров. Трудную, 
но заслуженную викторию 
отпраздновало тренотде-
ление Заура Секрекова, 
чей рыжий Альфаиз (Грейт 
Эмперор – Ифтихар) про-
вёл скачку вдохновенно, 
отбив отчаянные атаки таких 
соперников, как Юстин Ха 
и Дарк Прайд. Мастер-тре-
нер Мухамед Бахов, жокей 
первой категории Адам Шо-
генов.

Следующий скаковой 
день на нальчикском иппо-
дроме состоится 17 июня, 
разыгрываются традици-
онные и именные призы 
на лошадях чистокровной 
верховой и арабской пород: 
«Большой Летний», «Лет-
ний», «Аналогичной», реки 
Кубань и «Элиты».

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова  

-
-

Акция, приуроченная к  
Всемирному дню скандинав-
ской ходьбы, началась ранним 
солнечным утром на аллеях 
всеми любимого в Нальчике 
парка с разминки, в которой 
приняли участие представи-
тели разных поколений. 

С задорными речёвками в 
духе пионеров «Занимайся с 
нами спортом, получай здоро-
вье оптом!» по главной аллее 
Атажукинского сада шли дамы 
солидного возраста с палками 
для скандинавской ходьбы, 
сопровождаемые  волонтёра-
ми-медиками.

 Около «Чайного домика» 
их встретили заместитель 
председателя комитета Пар-
ламента КБР по физической 
культуре, спорту и туризму 
Людмила Бечелова, депу-
тат совета местного само-
управления городского окру-
га Нальчик, член фракции 
«Единая Россия» Александр 
Заруцкий и исполнитель-
ный секретарь местного от-
деления партии «Единая 
Россия» городского округа 
Нальчик Руслан Макушев. 
Они поблагодарили участни-
ков мероприятия за активное 
участие и отметили важность 
проведения подобного рода 
акций в деле популяризации 

здорового образа жизни у 
представителей старшего по-
коления.

– Вы яркий пример того, 
как надо заниматься спортом, 
правильно жить, радоваться 
и следить за своим здоро-
вьем, – отметил Александр 
Заруцкий.

Людмила Бечелова полу-
чила огромное удовольствие 
от  акции, позанимавшись с 
участниками клуба скандинав-

ской ходьбы, и пообещала, что 
в клубе прибавится ещё два 
участника – она и её мама. 

Руководитель Кабардино-
Балкарской общественной 
организации по поддержке и 
развитию здорового образа 
жизни «Валеологический клуб 
Анна» Надежда Кривчик от-
метила:

– Спасибо за сегодняшний 
день: вчера был дождь, сегод-
ня солнышко, и это значит, что 

мы идём правильным путём. 
В следующем году проведём 
в большем формате День 
северной ходьбы. Акция про-
шла при поддержке «Единой 
России» и реализуется обще-
ственной организацией по 
поддержке и развитию ЗОЖ 
совместно с «серебряными» 
волонтёрами КБР. В про-
шлом годы были впервые на 
соревнованиях в Карачаево-
Черкесии, и наша команда 
забрала все возрастные кубки 
и медали. То есть следующий 
шаг – создание спортивной 
команды. 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Артура Елканова

Ассоциация разработчиков, изготовителей и постав-
щиков средств индивидуальной защиты совместно с 
Министерством труда и социальной защиты РФ ежегодно 
проводят Международную специализированную выставку 
и форум «Безопасность и охрана труда» (БИОТ).

С 2020 года БИОТ – это не только офлайн-выставка, а це-
лая экосистема мероприятий в течение года (конференции, 
семинары, круглые столы, деловые завтраки и пр.). Венчает 
комплекс мероприятий масштабная офлайн-выставка БИОТ, 
которая в этом году состоится в период с 5 по 8 декабря  
2023  г. в ЦВК «Экспоцентр».

Участие в БИОТ – это реальный шанс не только познако-
миться с передовым опытом, узнать о самых современных 
инновационных технологиях и разработках в области обе-
спечения безопасности работающего человека в разных 

аспектах его деятельности, но и практическая реализа-
ция планов по улучшению демографической ситуации и 
развитию экономики России в текущей геополитической 
обстановке.

Вся информация о БИОТ размещена на официальных 
сайтах: https://biotexpo.ru/ и https://biot-asiz.ru/

 По вопросам участия  можно обращаться в органи-
зационный комитет по тел.: 8-495-789-93-20 доб. 716,  
моб. тел: +7(915)107-80-80, e-mail: delprog@biotexpo.ru

По вопросам сотрудничества и партнёрской программе 
БИОТ обращаться к  руководителю дирекции выставки 
Светлане Владимировне Бахтиной, тел. +7(903) 728-58-57,  
+7(495) 789-93-20 доб. 710, e-mail: bakhtina@asiz.ru

Подготовила 
Марианна ГУБАШИЕВА

Безопасность и охрана труда


